



Jorge Giordani.

Cuando el sacudón lo anuncia el poder

Fracturas en el chavismo, un control cambiario que no acaba con la crisis de dólares, acusaciones de corrupción a la exministra de Salud María Eugenia Sader, silencio del BCV ante las cifras de inflación, son algunos de los acontecimientos que marcaron este período de vida nacional

De junio a julio de 2014 hubo fracturas en el chavismo. El movimiento liderado alguna vez por Hugo Chávez y cuyas figuras gobernantes intentó dejar amarradas antes de su muerte en marzo de 2013, pasó un año de inercia y reacomodos en torno a la figura de Nicolás Maduro, pero los roces generaron salidas del equipo. La pieza más importante fue Jorge Giordani, quien fungió como ministro de Planificación y manejó el rumbo económico de la revolución durante más de una década. Giordani optó por salir del Gobierno a través de una carta que no tuvo cabida en los medios oficiales, y sin rueda de prensa ni discurso en público, dejó por escrito que la ausencia de liderazgo de Maduro, sumado a su debilidad para aplicarse a la economía sin intervención extranjera, había dado al garete con el modelo de Chávez.

Nótese que no es un argumento crítico contra los resultados de la revolución, sino un reclamo por no haberla radicalizado aún más. El reclamo de Giordani fue respondido por el presidente Nicolás Maduro como un ataque caprichoso promovido por *izquierdistas trasnochados* y *ultraizquierdistas* que atentaban contra la estabilidad de su gobierno. También repitió la misma frase que ha usado como defensa en momentos de crisis y debates con la oposición: él no deseaba estar en ese puesto. Si Giordani reclamaba liderazgo, el líder respondió que ni siquiera deseaba esa responsabilidad.

Sin embargo la carta del exministro no provocó un cisma del PSUV, más bien obligó a que otras figuras preponderantes como Diosdado Cabello y Rafael Ramírez declararan que ellos sus críticas se las callaban, y si algu-

na vez se iban, lo harían en silencio. En los círculos cercanos a Ramírez se regó el rumor de que sería cambiado de Pdvsa a la vicepresidencia de la República, pero la jugada que timó a varios periodistas de la fuente económica sirvió para que Nicolás Maduro lo ratificara en su cargo en televisión.

Sin embargo, el también exministro Héctor Navarro declaró a través de otra carta que los señalamientos de Giordani debían ser revisados. Sobre todo los concernientes a hechos de corrupción. En la carta se habló de dos hechos importantes, uno fue el uso de fondos públicos para afianzar la campaña electoral del presidente Chávez en 2012, cuando estaba enfermo; la otra denuncia de corrupción es la de los dólares fugados del juego cambiario entre Cadivi y Sicad. De la primera nadie más ha querido hablar, pero de la segunda, que se calcula oficialmente en más de 25 mil millones de dólares robados, se ha amenazado varias veces con publicar las listas de nombres pero no ha pasado nada.

Sin derecho a la defensa, Héctor Navarro fue expulsado de su puesto de liderazgo en el PSUV y pasado a tribunal disciplinario. En una segunda carta, argumentó que expresarse no puede ser un delito. “Cada vez funcionan menos las instancias en las cuales se puede llevar a cabo una verdadera discusión colectiva de los diferentes problemas que atañen al gobierno y a la propia vida del Partido”. Además, rechazó que Ramón Rodríguez Chacín lo llamara *Trotsky* porque eso significaría pedir para él un fin similar al del ruso y además confirmaría que el *Camarada Maduro* es una especie de Joseph Stalin. Similar a Navarro, también se manifestó la exministra Ana Elisa Osorio. En el proceso disciplinario no participará la periodista Vanessa Davies, que se alejó del chavismo burocrático al ser despedida de VTV tras una entrevista con re-

preguntas incómodas a Rafael Ramírez.

Mientras ese eje de discusión se ha dado a lo interno del PSUV y apenas salen a flote algunos conflictos, el aparato de gobierno se prepara para el 3er. Congreso del Partido, que será en el mes de julio y del que ya se ha adelantado que se reducirán los focos de conflicto.

Tres cosas parecen aglutinar al chavismo con fuerza en las discusiones previas del partido: la memoria de Chávez, bajo la cual se guarecen distintas posturas; la frase *no volverán*, esgrimida contra la oposición como un recordatorio de que el poder logrado no se cede; y la sensación de que todavía le quedan muchos años a la revolución, como barriles en las reservas de hidrocarburos.

Al cierre de esta edición, el 14 de julio, Nicolás Maduro advertía que eran inminentes los anuncios de la *ofensiva económica* (una segunda o tercera parte, después de las ofensivas aplicadas desde noviembre de 2013) y un *sacudón* en la estructura de Gobierno y el gabinete de ministros. Para ambas tareas, pidió la asesoría y la presencia en Venezuela del economista cubano Orlando Borrego, colaborador del Che Guevara.

CONTROL DE CAMBIO

Meses después de anunciar que el Sicad 2 acabaría con el mercado paralelo y resolvería la crisis de dólares en Venezuela, el ministro Rafael Ramírez declaró que no había resultado como se esperaba, así que aplicaría una unificación cambiaria para finales de año. Eso significa que ni siquiera la subasta a particulares con el cambio a 50 bolívares por dólar funcionó, incluso cuando se tardaban hasta más de un mes para adjudicar las divisas. Unificar el control de cambios significa, por otro lado, que las importaciones del Estado, hechas a 6,30 bolívares por dólares para alimentos, medicinas y otros rubros preferen-

ciales para el Gobierno, sufriría una devaluación impresionante al multiplicarse a la nueva tasa. No hay propuestas públicas hasta los momentos, pero se habla de una tasa entre 20 y 40 bolívares. No obstante, aún el Gobierno no tiene los dólares suficientes para cancelar las deudas con las líneas aéreas, importadores de insumos médicos, farmacéuticas, alimentos, repuestos de autos, entre otros.

El gobernador Aristóbulo Istúriz explicó el sostenimiento del control, a costa de la distorsión económica, de una manera más sincera: “El control de cambio no es una medida económica, el control de cambio en Venezuela es una medida política. Si nosotros quitamos el control de cambio sacan los dólares y nos tumban. Mientras gobernemos tendremos el control de cambio”. Sin embargo, dejó por fuera que al Gobierno igual *le sacaron los dólares* y fue peor, fue a tasas preferenciales con empresas de maletín permisadas por el mismo poder.

SADER ACUSADA DE CORRUPCIÓN

El 19 de junio, la exministra de salud María Eugenia Sader fue citada a comparecer ante el Ministerio Público por los presuntos delitos de peculado doloso, sobregiro presupuestario y asociación para delinquir. La médica había estado tres años en el gabinete hasta que Maduro no la ratificó. Meses después iniciaron las averiguaciones sobre fármacos, presupuestos para centros médicos que luego no se ejecutaron, y la acumulación de deudas en el sector. Mucho antes de ser despedida, cuando las acusaciones por parte de ONG y otras organizaciones se acumulaban, en el programa “La Hojilla” de VTV se intentó hacer una defensa de la funcionaria, pero solo retrasó lo inminente. Lo curioso es que el inicio de las averiguaciones haya tardado tanto tiempo, incluso más que el paso por el Ministerio de su sucesora, que

fue removida también de su cargo para nombrar al actual ministro, Francisco Armada.

INFLACIÓN NO OFICIAL DE JUNIO

Nuevamente el Banco Central de Venezuela no cumplió con la publicación de los indicadores de escasez e inflación en los primeros diez días del mes siguiente al periodo investigado. Por lo tanto, las cifras de junio que se manejan son extraoficiales. Esto ya empieza a ser norma en el ámbito económico porque las cifras extraoficiales suelen salir puntuales y luego tienden a coincidir con las cifras oficiales, que han tardado hasta dos meses en publicarse.

Los datos extraoficiales para junio de 2014 apuntan que la inflación del mes escaló a 5,5 %, lo que acumula durante el año 30 % de inflación en el primer semestre. Muy por encima del 22 % que calculaba el BCV para todo el año. Con esa cifra, la inflación anualizada desde junio de 2013 sería de 62 %, pero en alimentos es superior.

La carrera inflacionaria es aún peor cuando la gente debe comprar de más los productos que no sabe si conseguirá nuevamente. Persiste el desabastecimiento de rubros como la leche, el aceite, los desinfectantes, jabones, lavaplatos, desodorante, café, harina de trigo y maíz, además del azúcar. El pa-

pel de baño es aún intermitente. El pollo y la carne regulados exigen colas desde el día anterior y solo a pequeños grupos. Los demás deben comprarlos en carnicerías a precios muy por encima de lo regulado, lo que ha disminuido el consumo de proteínas en la dieta diaria.

IMPUESTO POR RESPIRAR EN MAIQUETÍA

El aeropuerto de Maiquetía vive dos fenómenos extraños: la falta evidente de vuelos que dejaron de salir o que no volverán por una larga temporada... y las fallas de infraestructura. Con los primeros, se han perdido vuelos con casi todas las aerolíneas, y cada vez hay menos vuelos directos a capitales tradicionales. Ni siquiera por la final del Mundial de Fútbol regresaron los vuelos que, según el ministro Ramírez, no llegaban a Venezuela porque eran desviados a Brasil.

Sin embargo la nota más curiosa es que se ha creado un impuesto nuevo llamado *Tasa de Bioseguridad*, equivalente a Bs. 127, por la instalación de filtros de ozono en el aire acondicionado del aeropuerto. En el aeropuerto nacional también se cobra, pero el aire no sirve en la parte externa. El impuesto lo cobra la Gobernación del estado Vargas y no se ha revelado qué empresa ganó la licitación por

el aire, cómo fue el procedimiento y en qué estudios se basa para declarar que el ozono sea bueno para el organismo. La gente dice que paga por respirar.

UNIDAD ENREDADA

La Mesa de la Unidad, que conglomeraba a los partidos opositores, se debe más de una reunión de ajustes y definición de estrategias. Desde la cárcel, Leopoldo López en espera de su juicio los invitaba a *revisarse sin miedo al debate*, mientras Antonio Ledezma pedía una enclavada para tratar los temas que quedan pendientes. Ambos, junto a María Corina Machado, fueron parte de *La Salida*, el movimiento político que buscó surfear en la ola de indignación juvenil de febrero y cuyo saldo aún no ha sido revisado.

A María Corina Machado, después de despojarla de su curul en la Asamblea Nacional, le han negado la salida del país y se le abrió un juicio por *instigación pública* durante las protestas. No se ha hablado más de los supuestos correos electrónicos que le filtraron con planes magnificadas ni se ha explicado cómo un organismo de inteligencia venezolana pudo acceder legalmente a esas cuentas de correo. Sin embargo el juicio sigue adelante.

Por su parte, Henrique Capriles Radonski ha declarado que las revisiones son necesarias, pero es importante vincular las protestas políticas con la agenda de necesidades sociales y las incomodidades de los sectores populares, para nuclear un movimiento político. Rechazó un artículo del sacerdote Luis Ugalde, s.j. (exdirector de la revista *SIC*) en el que este apuntaba que la transición después de Nicolás Maduro vendría del propio chavismo. Para Capriles: "Salir de esto, para algo dentro del mismo Gobierno, no es lo que buscamos. El cambio debe ser total". Sin embargo las estrategias no están a la vista.

